



Hoy escribe:

EL DIVÁN DE MAQUIAVELO

Luis Cisneros Quirarte

quiero



"La reciente revelación del expediente penal de Leonardo Almaguer debió haber provocado una sacudida ética. En su lugar, lo que presenciamos fue un despliegue de cinismo legislativo que retrata de cuerpo entero a buena parte de nuestra clase política"



Diario antena noticias

16 Febrero 2026

Año 4, No. 780

www.antenanoticias.com.mx

La Alcaldesa hizo un llamado a la corresponsabilidad ciudadana

Vero Delgadillo: la historia de Guadalajara la construyen todos



En la sesión solemne por el 484 aniversario de Guadalajara, la presidenta municipal Verónica Delgadillo destacó que la grandeza de la ciudad radica en su gente, tanto en figuras reconocidas internacionalmente como en quienes contribuyen diariamente desde sus hogares, escuelas, mercados y negocios. Subrayó que la identidad tapatía se construye desde lo cotidiano y llamó a fortalecer el orgullo y la corresponsabilidad ciudadana. Acompañada por el gobernador Pablo Lemus, la alcaldesa recordó a personalidades que han proyectado el nombre de Guadalajara a nivel mundial y enfatizó que el legado urbano es resultado del esfuerzo colectivo, reconociendo también el trabajo de exalcaldes y espacios emblemáticos como el Paseo Fray Antonio Alcalde.

Página 4

Intensifica Tlajomulco operativo contra máquinas tragamonedas

En una estrategia en conjunto con la Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacional, el Gobierno de Tlajomulco reforzó los operativos para combatir la instalación y operación de máquinas tragamonedas en establecimientos del municipio. Estas intervenciones, encabezadas por la Comisión de la Policía Preventiva Municipal y la Dirección de Inspección y Vigilancia del Gobier-

no Municipal, tienen como objetivo proteger la economía de las familias, prevenir conductas adictivas y evitar que niñas, niños y adolescentes se expongan a prácticas asociadas a la ludopatía, así como inhibir posibles actividades vinculadas con el financiamiento de grupos delictivos. En lo que va de la presente administración municipal, se han asegurado cerca de 200 máquinas tragamonedas.



Página 3

En una semana

Policías tapatíos frustran dos secuestros virtuales

En menos de una semana, la Comisaría de Seguridad Ciudadana de Guadalajara frustró dos intentos de extorsión y secuestro virtual dirigidos a integrantes de la comunidad de la Universidad de Guadalajara, gracias a la activación oportuna del protocolo Sendero Seguro y la coordinación con autoridades educativas.

En el Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), oficiales de la Unidad de Prevención Escolar (UPRES) intervinieron para evitar que una docente entregara 250 mil pesos. La profesora había recibido llamadas de sujetos que, simulando ser colaboradores universitarios y utilizando voces conocidas para generar confianza, la intimidaron con amenazas contra ella y su familia. Tras varias horas de presión telefónica, solicitó apoyo a seguridad universitaria, lo que permitió la intervención policial y su resguardo sin afectaciones.

Días antes, policías municipales frustraron el secuestro virtual de una estudiante de 15 años de la Preparatoria 18. La madre recibió llamadas en las que exigían 300 mil pesos por la supuesta liberación de su hija. Tras activarse el operativo de búsqueda, personal policial localizó a la menor sana y salva, quien relató haber sido engañada mediante llamadas que se hicieron pasar por autoridades.

Ambos casos reflejan la efectividad de la coordinación entre policía y comunidad educativa para prevenir extorsiones telefónicas y proteger a estudiantes y docentes.

Página 3

PARABÓLICA

Mi Bici evoluciona. La semana pasada se presentó la nueva etapa de consolidación y modernización del sistema de bicicletas públicas Mi Bici, proyecto que apuesta por la electromovilidad y la expansión territorial como ejes de la movilidad sustentable en el AMG. Durante el anuncio, el titular de la Agencia Metropolitana de Infraestructura para la Movilidad (AMIM), **Antonio Martín del Campo**, informó que el programa incorporará bicicletas eléctricas, ampliará su cobertura y reforzará la integración con el transporte masivo. Con una inversión estatal inicial de 204 millones de pesos, en 2026 se sumarán 100 estaciones y 960 bicicletas eléctricas, con lo que la red alcanzará 470 estaciones. La modernización contempla mejoras operativas, mantenimiento en sitio y estrategias de balanceo para garantizar disponibilidad. Con más de 35 millones de viajes acumulados en 11 años, Mi Bici se consolida como el sistema de bicicleta pública más robusto del país y avanza en posicionar a Guadalajara como referente latinoamericano en electromovilidad urbana.



Acceso cultural solidario. En un movimiento orientado a democratizar el acceso cultural, la FEU de la Universidad de Guadalajara, en alianza con Feria Internacional de la Música de Guadalajara, Cultura UDG y Festival PortAmérica Latitudes, anunció una estrategia para acercar experiencias culturales de alto impacto a la comunidad estudiantil. El modelo contempla Boletos Universitarios con precio solidario de 50 pesos, becas culturales y activaciones en centros universitarios para incentivar la participación juvenil en circuitos profesionales. Los boletos se adquirirán únicamente en puntos físicos y en efectivo. Lo recaudado será donado a FM4 Paso Libre y Buenos Chicos Refugio para perros, reforzando el componente social del proyecto. La iniciativa consolida a la UdeG y a la FEU como actores clave en la promoción cultural y la formación ciudadana.



OFJ celebra a GDL. Entre la serie de festividades por el aniversario de la ciudad destacó un concierto de la Orquesta Filarmónica de Jalisco en el Laboratorio de Arte Variedades (LARVA), evento que fue encabezado por la presidenta municipal **Verónica Delgadillo** como parte del Festival Cultural LATE. Fue la primera ocasión en que la agrupación se presentó en este recinto, en una apuesta por llevar la música clásica a nuevos públicos. El concierto reunió a familias tapatías, niñas y niños del Hogar Cabañas, personas adultas mayores y personas con discapacidad, como parte de la estrategia de descentralización cultural del Ayuntamiento. Autoridades estatales y municipales que asistieron al evento coincidieron en ampliar el acceso al arte.



MI PECHO NO ES BODEGA



NO APOYARON LA MARCHA DEL TARIFAZO

Desde el viernes pasado, según se supo a través de chats de WhatsApp, la mayoría de los liderazgos de Morena convocaron a "no estar presentes" en la manifestación contra el aumento en la tarifa del transporte público, que se efectuó por la tarde del sábado 14 de febrero. ¿La razón? "Es una manifestación del senador Carlos Lomelí". Incluso, según se afirma,

PARTENÓN

Federico Torres López

Solidaridad exterior y deuda interna: el dilema político de México frente a Cuba

La política exterior no es un ejercicio romántico, sino una extensión estratégica de los intereses nacionales. Cuando México decide respaldar a Cuba –ya sea mediante cooperación médica, suministro de combustibles o apoyo diplomático en foros internacionales– la decisión trasciende el plano técnico y entra de lleno en el terreno político e ideológico. La pregunta que surge es inevitable: ¿Puede el Estado mexicano justificar ese apoyo cuando millones de mexicanos permanecen en condiciones de vulnerabilidad? **Una de las respuestas está en la membresía de ambos países al Foro de Sao Paulo, en donde la ideología los une.**

México enfrenta rezagos históricos en salud, educación, seguridad y desarrollo regional. A pesar de los programas sociales y del aumento en el salario mínimo en años recientes, la pobreza laboral y la precariedad en servicios básicos siguen afectando a amplios sectores de la población. En este contexto, cualquier política de

el diputado federal Alfonso Ramírez Cuéllar, encargado por la presidenta Claudia Sheinbaum para estar muy cerca de la organización de las filas de Morena en Jalisco, evitó apoyar la manifestación convocada por la presidenta de Morena en el Estado... no queda duda: el senador Lomelí es uno de los "pesos pesados" de Morena en Jalisco, pero su causa no aglutina, sino que hace más claras las diferencias entre los diferentes grupos.

¿Y LOS ALCALDES DE MORENA?

A propósito de la marcha contra el aumento a la tarifa del transporte, ¿quién vio en la movilización a la gente de los alcaldes metropolitanos de Morena, los de Tonalá y Tlaquepaque? No hubo presencia de los municipios precisamente porque no están en acuerdo con las formas que está

apoyo externo se somete a un escrutinio ético: ¿No debería el enfoque prioritario atender primero las necesidades internas?

La relación con Cuba tiene raíces profundas en la tradición diplomática mexicana. Desde el triunfo de la Revolución Cubana, México fue uno de los pocos países latinoamericanos que mantuvo relaciones diplomáticas ininterrumpidas con la isla. Esa postura se sustentó en principios como la no intervención y la autodeterminación de los pueblos. Durante décadas, esa política permitió a México proyectarse como un actor soberano, capaz de mantener independencia frente a Estados Unidos.

Sin embargo, el contexto internacional ha cambiado. Hoy el respaldo a Cuba no sólo se interpreta como una defensa abstracta de la soberanía, sino como una toma de posición **frente a un régimen cuestionado por sus limitaciones democráticas y por la situación de derechos humanos**. Cuando el gobierno mexicano refuerza públicamente su apoyo, inevitablemente se abre el debate sobre si se trata de una estrategia pragmática o de una afinidad ideológica.

Además, la dimensión geopolítica no puede ignorarse. Estados Unidos es el principal socio comercial de México y un actor determinante en temas migratorios, de seguridad y energéticos. Cualquier señal que se perciba como confrontación simbólica puede generar tensiones innecesarias. No se trata de subordinar la política exterior a Washington, pero sí de calcular costos y beneficios en una relación asimétrica.

llevando adelante el Comité Estatal morenista. Pero también hay instrucciones que llegan desde Palacio Nacional para que no se hagan evidentes las diferencias internas.

FIN DE SEMANA Y MANIFESTACIONES

Y para empatar el fin de semana con el Aniversario de la Fundación de Guadalajara, abundaron las manifestaciones... el sábado 14 de febrero, en contra del aumento a la tarifa del transporte, y el domingo 15 de febrero, a las 12:00 del día, en la Glorieta de La Minerva, hubo una manifestación contra la reforma electoral que promueve la presidenta Claudia Sheinbaum y que se replicó en varias ciudades del país. Al parecer, los 484 años de edad de la ciudad ya le permiten convertirse en una de las plazas con más inconformidades públicas. No todo es Ciudad de México.

trica donde la estabilidad económica mexicana depende en gran medida del vínculo bilateral.

Entonces, ¿cuál es el afán de mantener esta ayuda? Para algunos, representa una apuesta por el liderazgo regional y la solidaridad latinoamericana, una forma de reafirmar la autonomía frente a la política estadounidense hacia Cuba. Para otros, es una narrativa política que busca consolidar una identidad ideológica en el escenario internacional.

El verdadero riesgo no está en apoyar a otro país, sino en perder el enfoque estratégico. La solidaridad internacional es legítima cuando no compite con las obligaciones internas. La política exterior eficaz es aquella que suma prestigio, influencia y beneficios concretos para la población propia. Si el apoyo a Cuba no se traduce en ventajas diplomáticas, comerciales o de cooperación que beneficien directamente a México, la crítica ciudadana será inevitable, **pues más de 38 millones de mexicanos aún viven en pobreza y casi 44 millones carecen de acceso a servicios de salud dignos. En este caso aplica la frase de la conseja popular, "candil de la calle y oscuridad en la casa".**

En última instancia, la pregunta no es si México debe o no tender la mano a Cuba, sino si puede hacerlo sin descuidar a los mexicanos más vulnerables y sin comprometer su equilibrio geopolítico. **La coherencia entre discurso, prioridades internas y estrategia internacional será la medida real de responsabilidad política.** Seguimos en conexión.



Antena Noticias

Contacto:

33-14-17-89-78

adrianaromogarcia@gmail.com

www.antenanoticias.com.mx



Impulsan capacitación docente y rehabilitación de escuelas en Tlajío

El presidente municipal de Tlajomulco de Zúñiga, Gerardo Quirino Velázquez Chávez, participó en el encuentro "La evaluación formativa desde el proceso de enseñanza-aprendizaje: acompañar y transformar", una jornada de capacitación dirigida a docentes de preescolar y secundaria. Durante el evento, el alcalde reiteró el compromiso del Gobierno local con la calidad educativa y el acompañamiento permanente al magisterio en un contexto de crecimiento acelerado de la población.

Ante maestras y maestros, el edil subrayó los cambios que ha experimentado el municipio en las últimas dos décadas y los retos que ese crecimiento impone al sistema educa-



tivo. "Miren, y pensar que hace apenas 20 años Tlajomulco era una comunidad rural; teníamos apenas 100 mil habitantes. Hoy todavía no estamos donde queremos, pero somos casi un millón de habitantes. Antes,

quienes queríamos estudiar una licenciatura la tenían muy complicada: debían trasladarse a la ciudad, con un transporte público deficiente. Hoy contamos con un centro universitario que será el más grande de la Universidad

de Guadalajara, además de la Universidad Politécnica, Tecnológica, CECYTEJ, COBAEJ y toda una red de educación básica. Por eso necesitamos seguir sumando esfuerzos".

Quirino Velázquez Chávez destacó que, en coordinación con el Gobierno del Estado, se han reconstruido 35 planteles en la primera etapa del programa "Escuelas con Estrella" y que durante este año se intervenirán 45 más, como parte de una estrategia sostenida para dignificar la infraestructura escolar y ampliar la cobertura educativa.

En el acto también participaron representantes del magisterio. El secretario general del Comité Ejecutivo de la Sección 16 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educa-

ción, Leonel de Jesús Mayorga, reconoció el crecimiento y la organización del gremio en el municipio: "En Tlajomulco tenemos una comunidad educativa y sindical impresionante. Lo digo con responsabilidad: de las distintas regiones, esta destaca por su crecimiento y organización".

A su vez, el coordinador de la Región Tlajomulco, Guadalupe Omar Santana, agradeció que la educación figure como eje prioritario en la administración municipal. "Presidente, que el tema de educación esté en tu primer eje, como lo marca tu ruta de trabajo, se valora y se aprecia mucho, y las y los trabajadores de la educación de Tlajomulco sabemos agradecer", expresó.

Activan Sendero Seguro

Policías tapatíos frustran extorsión a docente del CUCEI

Oficiales de la Unidad de Prevención Escolar (UPRES) de la Comisaría de Seguridad Ciudadana de Guadalajara, en coordinación con la Coordinación de Seguridad del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI) y la Universidad de Guadalajara, lograron frustrar una extorsión telefónica dirigida a una docente de la institución.

La Coordinación de Seguridad Universitaria del CUCEI activó el protocolo de Sendero Seguro y solicitó la intervención de la Policía Escolar tras recibir el reporte de la situación. Al presentarse en el lugar, los oficiales entrevistaron a la profesora, quien relató que días atrás recibió una llamada en su oficina de un supuesto colaborador universitario y se le propor-

cionó un número de contacto.

Al comunicarse al número indicado, la mujer habló con un hombre que insistió en que ayudara a alguien de la universidad y, mediante varias llamadas durante la mañana siguiente desde distintos números, simularon la voz de un conocido de la institución para generar confianza. "Le pidieron a la maestra que se moviera a un lugar para estar sola y le comentaron que se trataba de una situación en la que corría peligro ella y su familia, por lo que le pidieron 250 mil pesos", detalló el reporte policial.

Tras cuatro horas de interacción con los extorsionadores, la docente solicitó apoyo al encargado de seguridad del CUCEI, quien de inmediato contactó a la Policía de Guadalajara. La intervención policial permitió que la extorsión no se consumara; la mujer fue puesta a salvo en aparente buen estado de salud y trasladada con sus familiares.



En coordinación con GN

Tlajomulco intensifica operativos contra máquinas tragamonedas

El Gobierno de Tlajomulco de Zúñiga intensificó los operativos para combatir la instalación y operación de máquinas tragamonedas en distintos establecimientos del municipio, mediante acciones coordinadas con corporaciones de los tres niveles de gobierno. La medida busca proteger la economía familiar, prevenir conductas adictivas y evitar que niñas, niños y adolescentes se involucren en prácticas asociadas con la ludopatía, además de inhibir posibles vínculos con el financiamiento de actividades delictivas.

Tan solo en el transcurso de esta semana, autoridades reali-

zaron recorridos de verificación en la cabecera municipal, donde aseguraron 16 aparatos que operaban en diversos comercios. Las acciones se concentraron en colonias como Tlajomulco Centro, Hacienda de los Eucaliptos, Valle de Tlajomulco y La Noria.

El operativo interinstitucional contó con la participación de la Secretaría de la Defensa Nacional, la Guardia Nacional, la Comisaría de la Policía Preventiva Municipal y la Dirección de Inspección y Vigilancia. En lo que va de la actual administración, se han asegurado cerca de 200 máquinas tragamonedas.

Reconoce labor de exalcaldes en sesión solemne por aniversario de la Ciudad

“La grandeza de Guadalajara radica en su gente”: Vero Delgadillo

En la sesión solemne por el 484 aniversario de Guadalajara, la presidenta municipal Verónica Delgadillo destacó que la grandeza de la ciudad radica en su gente, desde figuras reconocidas internacionalmente hasta quienes cotidianamente contribuyen desde sus hogares, escuelas, mercados y negocios. “Guadalajara la hacen los hombres y las mujeres que son nuestro orgullo nacional e internacional, y también la hacen los hombres y las mujeres cuyos nombres no van a estar en la historia, pero sin su propia historia, Guadalajara no tendría la grandeza que tiene hoy”, afirmó.

Durante el evento, acompañado por el gobernador Pablo Lemus Navarro, Delgadillo recordó a tapatíos que han puesto en alto el nombre de la ciudad y del estado, entre ellos Consuelito Velázquez, Guillermo del Toro, Canelo Álvarez, Checo Pérez, Lorena Ochoa, Katia Echazarreta y Donovan Carrillo, quien actualmente repre-



senta a México en las Olimpiadas de Invierno en Milano Cortina. “También estamos celebrando a las tapatías y los tapatíos que desde su espacio más íntimo... todos los días le dan sentido a la grandeza de Guadalajara”, agregó.

La presidenta municipal reconoció la labor de los exalcaldes en la construcción de una ciudad próspera y señaló al Paseo Fray Antonio Alcalde como un

espacio emblemático de encuentro y comunidad. “Cada uno fue construyendo un legado y en la última década pasó algo muy especial en un espacio que se convirtió en el punto de encuentro y construcción de comunidad más importante que tiene nuestra ciudad...”, subrayó. Asimismo, hizo un llamado a la corresponsabilidad ciudadana para mantener Guadalajara limpia, segura y ordenada,

enfatizando que “el cuidado es el acto más poderoso de la vida de las personas porque con el cuidado no solo se mantiene, se transforma la vida y se generan herramientas para el bienestar y el desarrollo de cada individuo”.

El gobernador Pablo Lemus Navarro reconoció la visión de la presidenta al destacar el legado de los exalcaldes y la importancia de fomentar el orgullo

e identidad tapatía. “Debemos de pensar en qué regalo le queremos dejar a Guadalajara, algo tan sencillo como agradecerle al personal de la limpieza por el trabajo que hace todos los días”, dijo.

Durante la Sesión Solemne se entregó el premio “Ciudad de Guadalajara” a Beatriz Núñez Miranda, en reconocimiento a su trayectoria en el estudio del desarrollo urbano de la ciudad y su área metropolitana. “Entendí el Centro Histórico, su patrimonio, sus edificios, que cada uno nos dice una historia... La Ciudad la hemos hecho todos y cada uno de nosotros”, señaló la galardonada.

Al evento asistieron representantes de los poderes Legislativo y Judicial, autoridades militares, la presidenta del Sistema DIF Jalisco, alcaldes, senadores y exsenadores, quienes acompañaron a la presidenta municipal en la conmemoración de la historia y grandeza de Guadalajara.

En Tlaquepaque

Celebran segunda edición de Bodas de la Esperanza

El Jardín Hidalgo de San Pedro Tlaquepaque se llenó de emoción y compromiso durante la Segunda Edición de las Bodas de la Esperanza, en la que quinientas parejas oficializaron su amor en un acto colectivo que incluyó 491 parejas heterosexuales, siete de mujeres y dos de hombres. La presidenta municipal, Laura Imelda Pérez Segura, ofició la ceremonia y destacó que la grandeza del evento radica tanto en el significado legal como en la promesa compartida de acompañarse en la vida.

“Con profundo orgullo y una inmensa alegría, les doy la más cordial bienvenida, en nombre de la Ciudad de la Esperanza, a esta ceremonia de matrimonios colectivos. Hoy, en este entrañable Jardín Hidalgo, somos testigos de un momento que marca

destinos: el inicio formal de una unión que nace del amor, de la confianza y de la firme voluntad de caminar juntos”, expresó la alcaldesa. Subrayó además que la ceremonia no solo otorga certeza jurídica, sino que refleja el compromiso de construir hogares basados en respeto, solidaridad y ayuda mutua: “Al amparo de la ley, damos forma legal a lo que ya existe en el corazón”.

Durante la jornada, las parejas recibieron mil argollas matrimoniales y 500 actas oficiales, símbolos de un amor reconocido y protegido por la ley. La celebración incluyó también un pastel de tres pisos donado por la empresa Petit, suficiente para mil quinientas personas, y música en vivo con Los Terrícolas y Los Freddy's, que convirtió la explanada de la presidencia munici-



cipal en un espacio de emoción y alegría compartida.

La presidenta enfatizó la dimensión social y simbólica de la ceremonia: “Algunas parejas comienzan hoy una nueva historia llena de páginas en blanco; otras consolidan un amor que

el tiempo ha fortalecido y probado... Es la promesa de no soltarse y de seguir creyendo, todos los días, en la esperanza”. La organización del evento también contempló medidas de salud preventiva, distribuyendo cubrebocas e instalando módulos de

vacunación y gel antibacterial, para garantizar la seguridad de los asistentes.

Familiares y amigos se convirtieron en testigos del momento, mientras la música y el ambiente festivo reforzaban la sensación de comunidad y celebración.

El primero en AL

IAM de la UdeG ingresa a la Alianza de Observatorios Históricos

El Instituto de Astronomía y Meteorología (IAM) de la Universidad de Guadalajara se convirtió en el primer observatorio de América Latina en integrarse a la Alianza de Observatorios Históricos, organismo de relevancia científica y social a nivel mundial que reúne a 28 instituciones de países como Canadá, Francia, Alemania, Sudáfrica, Reino Unido, Estados Unidos y el Vaticano. Con esta incorporación, el IAM se convierte en el miembro número 29 y colaborará con observatorios de referencia internacional, como el Griffith Observatory, Mount Wilson Observatory y Palomar Observatory.

El director del instituto, doctor Óscar Blanco Alonso, destacó que este reconocimiento es resultado de décadas de trabajo académico y de preservación histórica. "Ya con un trabajo que se ha venido haciendo por académicos, en aras



de preservar y reconocer el patrimonio histórico que tiene el IAM, como una de las primeras instituciones en México dedicadas a la Astronomía, se tuvo contacto con esta alianza que agrupa observatorios con más de 50 años de antigüedad y que han tenido impacto en la comprensión del cos-

mos y en la divulgación científica hacia la sociedad", señaló.

El acercamiento con la alianza se consolidó tras la visita de representantes del Observatorio del Vaticano durante la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, quienes conocieron la torre del observatorio y el telescopio, que

este año cumple 100 años de funcionamiento. "Es el reconocimiento a la labor de más de 100 años del instituto, es decir, a todas las personas que iniciaron allá por el siglo XIX... La figura del presbítero Severo Díaz, impulsor del desarrollo científico en el estado de Jalisco, generando un foco de ciencia y de divulgación en el estado", recordó Blanco Alonso.

La incorporación permitirá fortalecer la investigación, la divulgación y la formación científica, así como mejorar infraestructura y visibilizar el trabajo del instituto en México y Latinoamérica. Entre los objetivos destacan preservar y compartir el legado de estos espacios con futuras generaciones, impulsar vocaciones en ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas, y adoptar estrategias de conservación basadas en la experiencia de otros observatorios.

Actualmente se completa el proceso de incorporación documental y la primera participación formal será en una asamblea internacional durante el eclipse total de sol del 12 de agosto en Francia. "Estamos trabajando además en un conjunto de actividades en celebración de los 100 años del instituto, mismas que concluirán en octubre y vamos a revisar cuáles podemos hacer en coordinación con la alianza", añadió Blanco Alonso.

El director resaltó el significado institucional de este logro para el Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI) y la Universidad de Guadalajara. "Es un gran orgullo para nosotros... Es el reconocimiento a la labor histórica que ha hecho la UdeG a través del IAM en la observación del cielo y en la orientación de vocaciones científicas", concluyó.

En El Salto

IJCF instalará brigada para atender a familias de personas desaparecidas

El Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF) instalará del 19 al 21 de febrero una brigada itinerante en el Centro de Justicia Regional para las Mujeres de El Salto, con el objetivo de brindar atención a familias de personas desaparecidas en la región Centro. El servicio se ofrecerá de 9:00 a 17:00 horas y está dirigido a familiares de municipios como San Pedro Tlaquepaque, Tonalá, Juanacatlán, Tlajomulco de Zúñiga, Zapotlanejo, Ixtlahuacán de

los Membrillos, Chapala, Jocotepec y localidades aledañas.

La brigada realizará entrevistas contextuales y tomará muestras genéticas de los familiares directos, como madre, padre, hijos o hermanos, para contribuir a la identificación de Personas Fallecidas Sin Identificar (PFSI). El IJCF explicó que durante las entrevistas se recaban datos sobre características individuales de la persona desaparecida, como estatura, cicatrices, tatuajes,

prótesis, piezas dentales y otros rasgos distintivos, así como fotografías que faciliten su reconocimiento.

El proceso tiene una duración aproximada de dos horas por familia, por lo que se recomienda agendar cita, la cual puede solicitarse vía WhatsApp al número 3314-11-2215. El instituto destacó que el servicio es gratuito y no requiere que se haya presentado previamente una denuncia ante la Fiscalía del Estado de Jalisco.

Para acceder a la brigada, los familiares deben presentar identificación oficial vigente con fotografía; en el caso de menores, se solicita la Clave Única de Registro de Población (CURP). El IJCF reiteró su compromiso de ofrecer atención cercana, humana y profesional, acercando sus servicios a las distintas regiones del estado para facilitar la localización y reconocimiento de personas desaparecidas, al tiempo que apoya a las familias en un proceso sensible y fundamental para la restitución de derechos.



Zapotlán y Gómez Farías

Levantan emergencia atmosférica

La Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADET) desactivó el sábado a las 22:00 horas la Emergencia Atmosférica declarada en los municipios de Zapotlán El Grande y Gómez Farías, tras la extinción del incendio en las inmediaciones de la Laguna de Zapotlán. La medida se mantuvo hasta confirmar que el fuego se había apagado por completo y que ya no había presencia de

humo que representara riesgo para la población.

La emergencia preventiva se aplicó luego de que se detectara la presencia de humo en la zona, mediante la modelación de la pluma contaminante y la observación de condiciones ambientales que podían afectar la salud de los habitantes. Durante el periodo de alerta, se recomendó a la ciudadanía seguir las indicaciones oficiales y permanecer informada sobre la calidad del aire.

**ECOS**

Laura Haro Ramírez

quiero

Un PRI para siempre

En Jalisco, hablar del PRI es hablar de una larga historia y tradición política, es hablar de una organización que a lo largo de décadas ha demostrado capacidad de adaptación, vocación de servicio público y la escuela de cuadros más sólida del Estado. Hablar del PRI también es hablar del enorme desarrollo económico, social y cultural de Jalisco. En la actualidad, el priísmo jalisciense enfrenta tres grandes retos: transformar memoria en proyecto, experiencia en liderazgo y, el más importante de todos, consolidar un PRI para siempre.

A pesar de los constantes ataques del oficialismo, el surgimiento de nuevos partidos y la mayor campaña de hostigamiento en nuestra contra, el PRI se mantiene activo, con presencia territorial y con la voz más potente de la oposición. En Jalisco, gobernamos

municipios importantes, tenemos presencia en los 125 municipios, marcamos agenda, innovamos constantemente la forma de hacer política, y se abren las puertas de la participación.

En el actual momento político, donde Morena y Movimiento Ciudadano ostentan el poder, pero la carta de presentación de sus gobiernos es inseguridad, desaparición, desabasto de medicamentos, el regreso del sarampión, la corrupción, la censura, el control absoluto, entre otras, aquella justicia social que ha sido bandera del PRI desde su nacimiento, se vuelve más necesaria que nunca. Las demandas ciudadanas están ahí, y pareciera que el único partido dispuesto a luchar por ello es el Revolucionario Institucional.

Es por este motivo que hablo de un PRI para siempre. No implica vivir de la nostalgia, sino volver a los principios fundamentales de la política para el bien común, hacer de la cercanía social la regla, asumir el liderazgo en la discusión de los grandes temas de Jalisco, como por ejemplo qué haremos para que las niñas y niños puedan volver a jugar en las calles como antes, para que el dinero de la quincena alcance, para que las juventudes puedan adquirir una vivienda digna, para

que el agua sea un derecho permanente y garantizado, o que nuestras ciudades sigan creciendo, pero de manera ordenada. Lo anterior no se trata de retórica, sino de estrategia, planeación y compromiso.

En ese horizonte, el PRI no es un actor del pasado, sino un actor vivo, y el único que tiene la capacidad y la experiencia para asumir ese papel. Hacia el interior, un PRI para siempre significará entonces mantener la unidad interna, formar nuevos liderazgos, reconstruir desde los territorios, consolidar una militancia orgullosa de su identidad y abrir más espacios para la participación.

Desde pequeña solía acompañar a mi padre a los eventos del PRI; recuerdo el entusiasmo de la gente, el orgullo de ondear las banderas y también la gran comunidad que había. Con el paso del tiempo, estos elementos me hicieron amar a este partido, y a partir de ahí mi vida ha girado en torno al priísmo; mis más grandes batallas las he luchado con estos colores. Las conquistas más importantes de mi vida las he alcanzado con estas siglas, y cuando el partido ha atravesado sus peores momentos, he estado aquí sin bajar los brazos, por eso, doy todo de mí para que Jalisco y México tengan un PRI para siempre.

el desempeño local y la conclusión fue áspera: el proyecto gusta por el impacto nacional, pero algunos de sus representantes no lo expanden. Lo erosionan.

Villanueva llega con la etiqueta de perfil competitivo, técnico, con popularidad propia y menos negativos. Llega, sobre todo, con la encomienda de ordenar la casa y tender puentes con sectores que simpatizan con la transformación, pero que han mantenido una prudente distancia ante ciertos liderazgos.

La lectura interna es clara: pierde la facción de Carlos Lomelí. El senador conserva una estructura, pero ya no monopolizará la interlocución. También es un golpe duro para la dirigente estatal, Érika Pérez, cuyo margen de maniobra se reduce frente a un delegado con aval presidencial. Morena Jalisco deja de ser un feudo y se convierte en territorio bajo supervisión directa.

Desde la trinchera naranja observan con palomitas en mano. Movimiento Ciudadano interpreta la jugada como un episodio más de división interna. Tal vez subestiman

la operación. O tal vez la sobreestiman. Lo cierto es que el reacomodo guinda altera el tablero político rumbo al 2027.

Las preguntas clave no son menores: ¿Quiénes serán los candidatos a Guadalajara y Zapopan? ¿Se apostará por perfiles técnicos y con arrastre propio? ¿O prevalecerán las cuotas? Y otra incógnita estratégica: ¿Villanueva va por Guadalajara en 2027 o su ruta está pensada hacia 2030?

No faltan las especulaciones con un eventual ascenso a la Secretaría de Educación Pública para evitar la aduana electoral intermedia y brincar directo a la gran disputa de la gubernatura. Mientras, Mery Pozos entraría por Guadalajara.

Si la detención de un alcalde y la llegada de un perfil con credenciales limpias forman parte de la misma ecuación, Morena podría reencontrarse con su promesa original. De lo contrario, todo quedará en movimientos tácticos sin reforma de fondo. Jalisco será laboratorio. Y el resultado dirá si estamos ante una limpieza real... o ante una simple reconfiguración de poder, donde la UdeG juega.

PERSPECTIVAS

Héctor Ruiz López

quiero

**Comienza la lucha rumbo al 2027**

Aunque las elecciones intermedias se celebrarán hasta junio de 2027, el proceso político ya comenzó. Las reformas, los reacomodos y las declaraciones recientes no son casualidad: son los primeros movimientos en un tablero que empieza a configurarse.

La tan anunciada reforma electoral federal, que en algún momento parecía prioritaria en la agenda legislativa, hoy se ha ido desdibujando entre jalones internos dentro de la llamada Cuarta Transformación. Los consensos no han sido sencillos y el impulso político inicial se ha diluido ante la necesidad de mantener equilibrios internos. Eso, en sí mismo, ya es una señal: el bloque gobernante no es monológico y las decisiones estratégicas pasan por negociaciones cada vez más complejas.

En paralelo, los partidos han comenzado a mover fichas. El caso más ilustrativo se encuentra en San Luis Potosí, donde Manuel Velasco del Partido Verde destapó a la senadora Ruth González Silva, esposa del gobernador Ricardo Gallardo Cardona, como posible candidata a la gubernatura en 2027. El episodio ha reavivado el debate sobre el nepotismo político, un tema que incluso desde la Presidencia se ha dicho que debería evitarse, pero que en la práctica sigue generando tensiones dentro de la coalición oficialista.

Morena, por su parte, ha comenzado a reorganizar estructuras estatales rumbo a 2027. Más allá de los nombramientos formales, lo que se observa es un desplazamiento paulatino de perfiles asociados al lopezobradorismo hacia cuadros más alineados con la presidenta Claudia Sheinbaum. No se trata de una ruptura abierta, sino de una reconfiguración natural del poder en una nueva etapa del proyecto político.

En lo local, Jalisco no es ajeno a esta dinámica. Las diferencias entre el emecismo y el morenismo se han endurecido. Desde el Congreso local se ha escuchado ya que "la cortesía política se acabó", frase que sintetiza el nuevo clima legislativo. Esto no es menor: en un contexto donde se requieren mayorías calificadas para aprobar reformas constitucionales –como la reforma judicial o la segunda etapa de los cambios en materia de transparencia–, la tensión política puede convertirse en obstáculo o en moneda de negociación.

La política preelectoral no comienza el día que arranca la campaña; comienza cuando los actores deciden posicionarse, medir fuerzas y marcar distancia. Los reacomodos en el gabinete, las disputas por candidaturas y los discursos más duros no son episodios aislados: son señales de que los juegos rumbo a 2027 ya están en marcha.

La pregunta no es si habrá confrontación. La pregunta es cómo se administrará. Porque cuando la competencia política se adelanta demasiado, la gobernabilidad suele pagar el precio.

**VA POR MI CUENTA**

Mario Muñoz

quiero

Mensajes desde Palacio

Algo se está moviendo en Morena y en Palacio Nacional. La detención del alcalde Diego Rivera no es un hecho aislado y puede convertirse en un parteaguas. Si el gobierno federal decide que la ley también aplica para los propios, el mensaje será contundente: la Cuarta Transformación no es refugio para trayectorias cuestionables. O quedará como episodio selectivo en un expediente incómodo. Por eso Morena está ante una disyuntiva histórica: depurarse o administrarse de cara al 2027.

En esa misma línea se inscribe la designación de Ricardo Villanueva como delegado del CEN en Jalisco. No es un nombramiento menor ni burocrático. Es una señal política. Desde Palacio evaluaron

AL BUEN ENTENDEDOR

Jonás

quiero


La pendiente reforma electoral

La presidenta Claudia Sheinbaum había asegurado que "a mediados de febrero" se presentaría en la Cámara de Diputados su propuesta de reforma electoral. Los días empiezan a transcurrir más rápido de lo que conviene políticamente, y un documento que contenga el dictamen de la reforma no está presente en la discusión legislativa.

La presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde, ha aprovechado algunos espacios de difusión en los que participa para criticar que los políticos de oposición descalifican y hacen consideraciones sobre la reforma electoral, "pero no hay dictamen".

Citamos en este espacio a Alcalde Luján por la enorme influencia que tiene la dirigente nacional del partido en las determinaciones de

Morena y sus legisladores, pero también porque con su exigencia de que exista un dictamen, queda todavía más evidencia la fractura interna en el bloque de lo que han gustado en llamar la "cuarta transformación".

En una ruta tan larga como lo es la política electoral mexicana, no es posible hacer una lectura integral de un período de unos pocos años, pero dado que ellos mismos, los de la "cuarta transformación" han insistido en diferenciar un período temporal en el que ocupan el poder, en contraste con lo que ocurrió antes, hay que revisar sus propuestas, que básicamente son las que dejó sin cumplir el anterior presidente, Andrés Manuel López Obrador:

- Eliminar los diputados y senadores de representación proporcional.
- Reducir o eliminar las "prerogativas" o recurso económico (miles de millones de pesos) que el gobierno federal y los gobiernos estatales entregan a los partidos políticos.
- Reducir el costo millonario de la organización de elecciones en México.

Estas son las propuestas básicas, populistas, que se hicieron durante

el gobierno de López Obrador y que ahora, la presidenta Claudia Sheinbaum, pretende cumplir... pero no tiene apoyo.

La presidenta ha encontrado una férrea resistencia a estas reformas tanto en Morena, su partido, como en los partidos políticos aliados: Verde y Partido del Trabajo.

No aceptan, por ningún motivo, reducir a los plurinominales, ni tampoco dejar de recibir dinero del gobierno.

Adicionalmente, en la reforma electoral que la presidenta Sheinbaum le encargó a Pablo Gómez, aparecen asuntos "secundarios", como desaparecer los organismos electorales de los estados, los tribunales electorales de los estados, reducir el presupuesto al Instituto Nacional Electoral (INE) y al mismo tiempo, hacerlo responsable de nuevas tareas de fiscalización y sanción por el uso de recursos económicos de origen público en actividades electorales.

Pero... nunca contaron con la resistencia de sus aliados. La reforma electoral entra esta semana en ruta de fracaso. Igual que ocurre con la prohibición "ética" al "nepotismo electoral". Con la presidenta compiten los Monreal y los Gallardo. Y probablemente no podrá derrotarlos.

innovación y mejora continua. Partimos de una idea sencilla: no esperar a que el problema crezca, sino adelantarnos al deterioro de calles y espacios públicos. Porque gobernar también es mantenimiento.

Con esa lógica nacieron programas como "Visores Zapopan", la "Línea 24/7", "GuaZap" y "Reparatrón". Más que canales de reporte, son herramientas de corresponsabilidad que permiten detectar a tiempo, intervenir con mayor rapidez y mantener una ciudad en funcionamiento constante.

Desde la creación de la Coordinación de Cercanía Ciudadana, el municipio ha recibido 143 mil 478 reportes relacionados con recolección de residuos, bacheo y atención de luminarias, con una efectividad cercana al 83.3% en su atención. Más allá del porcentaje, cada reporte atendido significa una calle iluminada, un riesgo menos, una colonia que siente que su gobierno responde.

Fortalecer lo esencial también significa invertir. La renovación y ampliación del equipamiento municipal —incluida la adquisición de camiones para mejorar la reco-

lección— así como el aumento de personal dedicado a la atención de servicios, no es un gasto, es una decisión estratégica.

Cuando el municipio cuenta con herramientas suficientes, los tiempos de respuesta mejoran y la confianza ciudadana crece.

Lo básico no es pequeño: es la estructura que sostiene todo lo demás. Cuando los servicios funcionan, mejora la percepción de seguridad, se fortalece el comercio local y se reducen brechas entre colonias. Cuando fallan, la desigualdad se profundiza. Por eso hablar de alumbrado, de mantenimiento o de recolección no es hablar de rutina: es hablar de igualdad.

Zapopan ha avanzado, pero consolidar significa no bajar la guardia. Significa innovar, optimizar y mantener disciplina en la ejecución. Porque una ciudad no se construye solo con discursos, sino con resultados constantes.

Al final, gobernar es resolver. Y resolver bien lo esencial es la base para que cada barrio avance y ninguna colonia se quede atrás. La ciudad que queremos no es la que más promete, sino la que funciona todos los días.

EL DIVÁN DE MAQUIAVELO

Luis Cisneros Quirarte

quiero


El compañero Leo

La reciente revelación del expediente penal de Leonardo Almaguer —con sus sombras de robo calificado y delincuencia organizada en 2004— debió haber provocado una sacudida ética. En su lugar, lo que presenciamos fue un despliegue de cinismo legislativo que retrata de cuerpo entero a buena parte de nuestra clase política.

Cuando el coordinador de Movimiento Ciudadano, José Luis Tostado, solicitó formalmente que Almaguer compareciera ante el pleno para dar explicaciones, la respuesta fue una joya del surrealismo jurídico. Los coordinadores de las diversas bancadas cerraron filas y entregaron un escrito donde argumentan, con una solemnidad casi religiosa, que "no existe fundamento jurídico" para citar a comparecer a uno de los suyos.

Resulta fascinante ver a estos coordinadores volverse tan escrupulosos y puristas del Derecho cuando se trata de protegerse entre sí. El documento es un monumento al conflicto de interés: el propio Almaguer lo firma para blindarse a sí mismo, apenas unos días después de haber declarado que "estaba dispuesto a dar la cara". Al final, la cara que dio fue la de saberse intocable.

Al firmar este pacto de silencio, las y los coordinadores —incluidas las del PRI y el PAN que desoyen a sus propias dirigencias— envían un mensaje claro: se sienten por encima del resto de los mortales. En su cosmovisión, ellos son los únicos facultados para exigir cuentas, pero nadie, absolutamente nadie, puede osar pedirles cuentas a ellos. Han convertido la representación popular en una casta privilegiada donde la curul funciona como salvoconducto.

Flaco favor le hacen a la ciudadanía al transformarse en la defensoría de oficio del "compañero Leo". Mientras ellos se pierden en tecnicismos para evitar una comparecencia, la realidad fuera de su burbuja es aterradora. La reciente detención del alcalde de Tequila, el morenista Diego Rivera Navarro, por vínculos directos con el crimen organizado, nos recuerda que ya no estamos ante casos aislados de corrupción, sino ante más que evidentes intentos de captura sistemática de las instituciones por la delincuencia.

¿Cómo puede el Congreso exigirle transparencia a un municipio o a un secretario, si sus propios líderes se esconden tras un oficio para proteger a un coordinador con antecedentes de delincuencia organizada? Si el caso de Tequila es la evidencia de un cáncer que amenaza con corroer al país, la defensa de Almaguer en el Congreso es la prueba de que quienes tendrían que buscar una cura, prefieren en cambio proteger al virus. Al cerrar filas por Almaguer, las bancadas no solo protegen a un hombre; están abdicando de cualquier vestigio de autoridad moral.

HABLEMOS DE CERCA

Isaura Amador

quiero


Cumplir con lo esencial

Hay decisiones que no aparecen en la portada de los periódicos, pero que definen la calidad de vida de miles de personas todos los días. El alumbrado que sí prende, el camión de basura que pasa a tiempo, la calle que no se vuelve intransitable después de las lluvias. Puede parecer básico, pero esa es realmente la naturaleza y atribución de los municipios.

Con frecuencia, dejamos llevar nuestra atención hacia los grandes proyectos, que por supuesto son importantes. Sin embargo, ninguna ciudad puede aspirar a ser la mejor para vivir si lo esencial falla.

La dignidad empieza en lo cotidiano. En Zapopan los servicios públicos son además de una responsabilidad, la oportunidad de



OPINIÓN

AL BUEN ENTENDEDOR

Jonás
quiero

ECOS

Laura Haro Ramírez

quiero



HABLEMOS DE CERCA

Isaura Amador

quiero



PERSPECTIVAS

Héctor Ruiz López

quiero



PARTENÓN

Federico Torres López

quiero



CONTACTO VENTAS:

33 14 17 89 78

adrianaromogarcia@gmail.com

JUEGATELA CON TLAJÓ

APROVECHA
LOS DESCUENTOS
EN FEBRERO Y MARZO

10%
**EN PREDIAL
Y AGUA**



TACO SiempreCerca
TLAJOMULCO GOBIERNO MUNICIPAL